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ИСТОРИЯ ФОРУМОВ

ИСТОРИЯ ФОРУМОВ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 ➔ ДЕНИС ЗАСЕДАТЕЛЕВ,  
генеральный директор операционного бизнеса 
ГК «Ленстройтрест»:

— Надо быть гибким и уметь быстро 
адаптироваться под существующую ре-
альность — неважно в каком секторе 
экономики твой бизнес. Даже такая кон-
сервативная отрасль, как жилищное стро-
ительство, должна быть готова оператив-
но меняться и преодолевать препятствия. 
В  период пандемии мы многие процессы 
перевели в онлайн, часть из них активно 
используем и сегодня. Мы поняли, что гра-
ницы дома для человека стали шире и они 
не ограничиваются только пространством 
квартиры. Это неизбежно приведет и уже 
приводит к изменениям в концепциях и на-
полнении жилых комплексов. И скоро мы 
увидим принципиально новые продукты 
на рынке — многофункциональные квар-
талы, максимально ориентированные на 
потребности жителей.

ЭДУАРД ТИКТИНСКИЙ,  
президент группы RBI:

— Один из главных выводов — то, что 
роль онлайн-инструментов, как во вну-
тренних бизнес-процессах, так и во вза-
имодействии с клиентами, не стоит пере- 
оценивать. Ты можешь, условно, подпи-
сать документы удаленно, но есть вещи, 
которые должны делаться вживую и тре-
буют личного общения. Например, мы 
создали сервис удаленного просмотра 
квартиры, но если есть возможность сде-
лать это вживую — практически любой че-
ловек выберет второй вариант. Развивать 
цифровые сервисы для нас важно, но они 
никогда не покроют 100% наших потреб-
ностей. Цифровые технологии дают нам 
важные вспомогательные инструменты, 
но не каждую живую встречу можно за-

менить Zoom-коллом. И, кстати, ценность 
живого общения и вовлеченность людей 
— это именно те причины, по которым мы 
в RBI сохранили режим удаленной работы 
для сотрудников только в очень ограни-
ченном объеме.

ДМИТРИЙ ПАНОВ,  
председатель Санкт-Петербургского 
регионального отделения «Деловой России»:

— К  сожалению, пандемия коронави-
руса стала для многих контрагентов пре-
словутой форс-мажорной «отговоркой», 
на которую стало возможно списать лю-
бое необоснованное неисполнение обя-
зательств. Во многих случаях не только 
устные обещания, но даже «слова чести» 
перестали действовать. Поэтому уроком 
пандемии стала безусловная роль пись-
менных договоренностей между деловы-
ми партнерами, зачастую с указанием 
различных сценариев развития ситуации. 
В этой связи крайне важно, что в стране 
не был введен режим чрезвычайной ситуа-
ции, который мог стать для определенного 
числа предпринимателей индульгенцией 
для невыполнения даже вышеупомянутых 
письменных договоренностей.

СВЕТЛАНА ГУЗЬ,  
управляющий партнер бюро юридических 
стратегий Legal to Business:

— Главный урок пандемии — осознание 
того, что сила в самоорганизации и един-
стве. Во время локдауна больших успехов в 
защите своих интересов добивались пред-
приниматели, входящие в сплоченное про-
фессиональное сообщество и настроенные 
слышать и слушать. Мы убедились в том, 
что худой мир лучше доброй ссоры, опыт 
переговоров и медиации позволил снизить 
потери многих наших партнеров. ➔ 22

в нем последнее место, получив худшие 
оценки за качество предоставления гос- 
услуг и эффективности институтов для 
бизнеса. Видимо, желая как-то поправить 
ситуацию, Георгий Полтавченко тут же 
на форуме договорился с президентом о 
выделении Петербургу дополнительных 
23–30 млрд рублей в ближайшие три года 
на строительство метро, а на встрече с 
премьером Дмитрием Медведевым попро-
сил 14  млрд рублей на «Аэроэкспресс». 
Сегодня ситуация с так и не запущенным 
«Аэроэкспрессом» и информацией о вы-
делении на него миллиардов выглядит 
особенно комично.

Не менее забавно сегодня выглядит и 
история с блокировкой Twitter. На форуме 
2014 года Владимир Путин пообещал не 
закрывать ни его, ни Facebook, несмотря 
на невыполнение ими требований Генпро-
куратуры и Роскомнадзора. А  Дмитрий 
Медведев после заявления чиновников 
Роскомнадзора, что блокировка — это ми-
нутное дело, посоветовал желающим это 
сделать «включить мозги».

В ПОИСКАХ ДОВЕРИЯ В 2015 году в фо-
руме приняли участие официальные де-
легации из 62  стран. Форум прошел под 
лозунгом «Укрепление доверия в эпоху 
преобразований». ПМЭФ 2015 года на-
чался с недовольства представителей го-
стиничного бизнеса тем, что форум опять 
стали проводить в июне. В мае отельерам 
понравилось больше, потому что июнь и 
без форума самый загруженный месяц с 
точки зрения спроса.

В  этот год на ПМЭФ обсуждали стаг-
фляцию, которую переживает российская 
экономика и на преодоление которой тре-
буется около пяти лет, проблемы миро-
вой экономики, привлечение зарубежных 
инвесторов, влияние западных санкций 
на российскую экономику и вопросы де-
нежно-кредитной политики. Владимир 
Путин назвал три цели России на бли-
жайшие годы: повышение ВВП, произво-
дительности труда и снижение инфляции. 
Петербургские власти презентовали стро-
ительство «Ленфильм-парка» по аналогии 
с Universal Studios Hollywood, инвестиции 
в который должны были составить 4 млрд 
рублей. Пока все это до сих пор остается 
на уровне красивых картинок. Всего на 
ПМЭФ было подписано 205  соглашений 
на 293,4 млрд рублей.

2016 год ознаменовался перебоями 
цен на нефть и природный газ, а потому 
вполне логичным было появление в про-
грамме ПМЭФ тем, как стране развивать-
ся без опоры на экспорт углеводородов и 
как угнаться за новыми технологическими 
достижениями, двигающими мировую эко-
номику вперед. В этот год форум впервые 
прошел не в «Ленэкспо», а на новой пло-
щадке — в недавно построенном «Экс-
пофоруме». По итогам трех дней было 
заключено 332  соглашения общей стои-
мостью 1,24 трлн рублей.

В 2017 году опять вернулись к обсужде-
нию темы, как России перейти от сырьевой 
экономики к «качеству роста», как улуч-
шить инвестиционный климат в стране. 
На форуме подписано 475 соглашений на 
2 трлн рублей. В его работе приняли уча-
стие почти 14 тыс. человек. По данным орг-
комитета ПМЭФ, самой многочисленной 
стала делегация из США — 560 человек.

В 2018 году после выборов президента 
и утверждения нового состава правитель-
ства главной темой форума стала «Эконо-
мика доверия». Было сказано много пра-

вильных слов о непосильном налоговом 
бремени на бизнес, даны обещания не ме-
нять правила игры в течение ближайших 
шести лет, заявлено о снижении адми-
нистративной нагрузки в части проверок 
и регулирования примерно в два раза, о 
повышении ответственности чиновников 
за принятые решения. Приехавшие на 
ПМЭФ президент Франции Эммануэль 
Макрон, премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ, заместитель председателя КНР Ван 
Цишань и другие иностранные гости уве-
ряли, что все эти проблемы им тоже знако-
мы. На ПМЭФ было подписано 593 согла-
шения на общую сумму 2,625 трлн рублей. 
Для Петербурга самым крупным инвести-
ционным соглашением стал проект линии 
легкорельсового трамвая от станции ме-
тро «Кировский завод» до Красного Села 
за 17 млрд рублей и нового речного порта 
за 5 млрд рублей. Увы, и в этих проектах 
что-то пошло не так.

БЕСПОКОЙСТВО БИЗНЕСА ПМЭФ 2019 
года начался с заявления главы РСПП 
Александра Шохина о беспокойстве биз-
несменов неопределенностью в отноше-
ниях с правоохранительными органами 
и сомнениях в независимости судебной 
системы. Поводом к разговору послужи-
ло задержание основателя фонда Baring 
Vostok Майкла Калви, обвиненного в мо-
шенничестве на 2,5 млрд рублей. Алексей 
Кудрин связал это событие с оттоком ка-
питала из России — около $40 млрд с на-
чала 2019 года. Министр финансов Антон 
Силуанов согласился, что правительству 
необходимо проработать защиту прав 
предпринимателей, а также поработать 
над реформой контрольно-надзорной 
деятельности. По его словам, только ста-
бильные условия работы бизнеса помогут 
привлечь новые инвестиций в Россию. 
Впрочем, все это не помешало инвесто-
рам за три дня подписать около 650  со-
глашений на 3,1  трлн рублей, что стало 
новым рекордом по объему привлечен-
ных средств. Также был побит абсолют-
ный рекорд по количеству участников и 
гостей ПМЭФ: более 19  тыс. человек из 
145 стран мира.

К моменту проведения форума в Петер-
бурге, кстати, опять сменился губернатор. 
Для города самым крупным соглашением 
стал проект оптово-распределительного 
торгового центра сельхозпродукции в по-
селке Шушары за 10 млрд рублей. Строи-
тельство обещали завершить к 2021 году.

Форум 2019 года многим запомнился 
предложением основателя Тинькофф-
банка Олега Тинькова основателю «Ян-
декса» Аркадию Воложу объединить биз-
нес. Спустя почти год банкир заявил, что 
сделки не будет, в будущее «Яндекса» он 
не верит.

За все эти годы хоть раз, но у каждо-
го участника форума возникало ощуще-
ние дежавю. Вроде бы обсудили самые 
острые вопросы, раскрыли друг другу 
души, чуть ли не прослезились от тор-
жества момента, а спустя год — все по 
новой: как повысить инвестиционную 
привлекательность России, почему мы в 
кризисе и как избежать этого в будущем, 
как восстановить доверие между властью 
и бизнесом. В этом году после отмены фо-
рума из-за пандемии коронавируса в 2020 
году ПМЭФ ожидаемо посвящен эконо-
мике новой реальности. Но судя по тому 
как бизнес пережил пандемийный год, 
похоже, многих опять посетит ощущение 
дежавю. n


